

# R REALIDAD y reflexión

*Reality and Reflection*

58

REALIDAD Y REFLEXIÓN ES UNA PUBLICACIÓN PERIÓDICA DE CARÁCTER SEMESTRAL DE LA UNIVERSIDAD FRANCISCO GAVIDIA.  
AÑO 23, N° 58, JULIO-DICIEMBRE 2023. SAN SALVADOR, EL SALVADOR, CENTROAMÉRICA.

REALITY AND REFLECTION IS A BIENNIAL PERIODICAL PUBLICATION OF THE FRANCISCO GAVIDIA UNIVERSITY.  
YEAR 23, N° 58, JULY-DECEMBER 2023. SAN SALVADOR, EL SALVADOR, CENTRAL AMERICA.

## Editorial

DOI:



Damos la bienvenida al número 58 de la revista Realidad y Reflexión. En este trayecto, hemos experimentado el crecimiento y la evolución de la ciencia en diversas disciplinas. Por ende, cada número ha sido una ventana abierta a la multidisciplinariedad, reflejando la riqueza y complejidad de la investigación contemporánea. Desde las ciencias exactas hasta las humanidades, hemos promovido un diálogo interdisciplinario que enriquece la comprensión de la realidad en la que estamos inmersos.

Llegar al número 58 de Realidad y Reflexión no sería posible sin el compromiso inquebrantable de la Universidad Francisco Gavidia y su dedicación a la promoción de la investigación académica y su difusión. El respaldo continuo para mantener esta revista es un testimonio de la constancia institucional con la excelencia y la innovación.

Este número presenta nueve contribuciones que abarcan diversas disciplinas científicas, reflejando la riqueza del conocimiento contemporáneo. El primer aporte explora las dinámicas de la teoría curricular y su impacto en la transformación educativa en el contexto salvadoreño. Luego, analizando los feminismos como movimiento social, la segunda contribución examina cómo influyen en la configuración de la sociedad y en la forma en que las personas interactúan con el mundo que les rodea. El tercer aporte profundiza en la relación entre el sistema educativo salvadoreño y su participación en el fortalecimiento de la democracia: ofrece un análisis de la influencia educativa en la formación de ciudadanos comprometidos con la participación democrática.

A continuación, abordando el dilema ético de la inteligencia artificial, la cuarta contribución examina el papel del pensamiento crítico en las generaciones digitales; proporciona una visión acerca de los desafíos y oportunidades que surgen en la intersección entre la inteligencia artificial y la reflexión humana. Luego, a través del análisis del impacto de las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC) en el desarrollo económico salvadoreño, el quinto aporte destaca cómo la innovación tecnológica puede impulsar el crecimiento económico y mejorar la competitividad. Le sigue una investigación detallada sobre los derechos humanos y la situación de los derechos laborales en México, específicamente en Jalisco; este estudio contribuye a la comprensión de los desafíos y avances en la protección de los derechos de los trabajadores.

Enfocándose en la movilidad urbana, el séptimo artículo presenta una aplicación práctica de algoritmos genéticos para la optimización del flujo vehicular en un tramo específico de San Salvador; proporciona soluciones innovadoras para mejorar la eficiencia del transporte. Luego, la investigación sobre las especies exóticas e invasoras de cirripedios toracicalcáreos en El Salvador, explora su impacto en los ecosistemas locales: este aporte contribuye al entendimiento y la gestión de la biodiversidad marina local. Cerrando el conjunto, el último aporte trata sobre la complejidad de la educación en tiempos de pospandemia, explorando múltiples dimensiones, desde la vida académica hasta el impacto en la salud y el trabajo: un análisis integral que arroja luz sobre los desafíos y oportunidades emergentes.

Estamos convencidos de que el conocimiento debe ser accesible para todos. Las publicaciones periódicas, a través del acceso abierto, se manifiestan como vehículos esenciales para la difusión y divulgación del conocimiento. La accesibilidad posibilita que estos nueve aportes del número 58 lleguen a una audiencia global, fomentando así el intercambio de ideas y la colaboración entre investigadores de diversas partes del mundo.

Agradecemos al consejo editorial, cada autor, árbitros y colaboradores que han sido parte de este número. Su contribución ha sido muy importante, y esperamos seguir contando con su apoyo mientras continuamos avanzando en la ruta de la difusión y divulgación científica.